

HISTORIA 3ER AÑO

BELLAS 2021

*La expansión del capitalismo y la formación de los Estados nacionales
en América Latina*

TRABAJO PRÁCTICO 2

TEMA: LAS PRIMERAS INDEPENDENCIAS.

Prof Alejandra Alderete

Mes Mayo

Durante el mes de mayo con las distintas burbujas trabajamos sobre la independencia de Estados Unidos y Haití, y como siempre hablamos de las causas y consecuencias de estos procesos.

La independencia de las colonias inglesa, Estados Unidos.

Se llama Independencia de los Estados Unidos al proceso por el cual las **trece colonias atlánticas de América del Norte** se separaron del **Imperio británico**, en la segunda mitad del **siglo XVIII**.

El conflicto entre la Corona británica y sus colonias norteamericanas se inició en 1763, al finalizar la **guerra de los 7 Años**. Para financiar los gastos provocados por la guerra, la Corona adoptó un conjunto de medidas que afectaron los intereses de las trece colonias: **prohibió el avance de los colonos hacia las tierras conquistadas a los franceses** (Canadá y la Luisiana), implantó el **monopolio comercial** sobre el té y otros productos y estableció diversos **impuestos**.



Después de reclamar infructuosamente por la derogación de estas medidas, los colonos iniciaron un **movimiento independentista**, que culminó el **4 de julio de 1776**, cuando el **Segundo Congreso Continental**, reunido en **Filadelfia**, proclamó la independencia de los Estados Unidos. Esta no fue reconocida por Gran Bretaña, que envió tropas a América del Norte para recuperar los territorios perdidos.

Así se inició la guerra de la Independencia, durante la cual los Estados Unidos fueron apoyados por **España** y **Francia**, que buscaban recuperar los territorios perdidos durante la guerra de los 7 Años.

En **1783**, Gran Bretaña admitió su derrota y firmó el **Tratado de París**, por el cual reconoció la independencia de los Estados Unidos.

Rendición de las tropas británicas ante las estadounidenses al finalizar la batalla de Yorktown, en 1781.

Causas y consecuencias de la Independencia de Estados Unidos

Causas

Las principales causas de la Independencia de los Estados Unidos fueron las que se detallan a continuación:

- **La guerra de los 7 años (1756-1763)**, en la que los colonos norteamericanos participaron en la lucha contra las posesiones francesas en **Canadá** y **la Luisiana**. Los colonos quedaron decepcionados por la prohibición de Gran Bretaña de que pudieran ocupar los territorios arrebatados a los franceses.
- La imposición por parte de Gran Bretaña de **impuestos** a las importaciones de diversos productos para que los colonos solventaran los gastos provocados por la guerra.
- **La masacre de Boston**, que en 1770 terminó con el asesinato de varios colonos por tropas británicas. Los colonos baleados exigían la eliminación de los nuevos impuestos.
- El **cierre del puerto de Boston** y la **prohibición del derecho de reunión** decretados por los británicos en 1773, luego de que algunos colonos, disfrazados de indígenas, arrojaron al mar el cargamento de té de varios barcos. Esos buques pertenecían a la compañía a la que la Corona otorgó el comercio monopolístico de ese producto.
- La negativa del gobierno británico a aceptar el argumento de los colonos de que no era justo que les impusieran nuevos impuestos ya que ellos no tenían representantes en el Parlamento londinense.

Consecuencias

Entre las principales consecuencias de la Independencia de los Estados Unidos se pueden destacar las siguientes:

- El **debilitamiento de Gran Bretaña** que, tras la pérdida de sus colonias norteamericanas, reorientó las bases geográficas de su Imperio colonial hacia Asia, África y Oceanía.

- La sanción de la **constitución estadounidense de 1787**, que estableció la forma de gobierno republicana, representativa y federal; y la creación de tres poderes independientes entre sí: ejecutivo, legislativo y judicial.
- La consagración de **derechos elementales**, inspirados en las ideas de la **Ilustración**: libertad de expresión, de prensa y de reunión, además del derecho a peticionar a las autoridades y a la posesión de armas. Pero, ninguno de esos derechos regía para los esclavos.
- El inicio de un proceso de desarrollo económico que posibilitó la creación de un poderoso mercado interno y la expansión territorial hacia el oeste en busca de materias primas para alimentar el incipiente desarrollo industrial.
- La incidencia de la Independencia de los Estados Unidos en el desencadenamiento de la **Revolución francesa**, debido a la grave crisis económica provocada en Francia por el apoyo militar dado a los colonos rebeldes.
- La influencia que los Estados Unidos ejercieron sobre las colonias hispanoamericanas, al servir como **inspiración** y **modelo** para los criollos que deseaban terminar con la dominación española en América.

<https://www.youtube.com/watch?v=q8okvaAaEzw>

Independencia de Haití

Hagamos una cronología como en el pizarrón

1492 a partir de la llegada de Colon la población nativa es arrasada por epidemias y malos tratos. La mano de obra fue reemplazada por esclavos traídos de África. Por falta de oro y plata los españoles se retiraron de la isla y creció el contrabando y la piratería.

1697 La parte occidental de la isla fue reconocida como colonia francesa, bajo el nombre de Saint Domingue. La isla queda en manos españolas y francesa

Siglo XVIII La isla es llamada LA PERLA DE LAS ANTILLAS con una economía basada en plantaciones tropicales (azúcar y café) sostenida por una gran cantidad de mano de obra esclava:

- 3100 blancos entre los que distinguimos los considerados altos o grandes que eran los terratenientes y los bajos : comerciantes , artesanos, administradores de plantaciones, capataces y caporales , también había algunos libertos, principalmente los hijos de terratenientes, mulatos.
- 25.000 libertos Esclavos que habían obtenido su libertad
- 550.000 esclavos

Entre 1791 y 1794 se produce un levantamiento de esclavos encabezados por FRANCOIS TOUSSAINT LOUVERTURE, Francia decreta la abolición de esclavitud, pero no para las colonias, entonces el levantamiento fue apoyado por Gran Bretaña y España

1804 se declara la independencia bajo el nombre de Haití.

Desarrollemos



La independencia de Haití fue un hito en la historia de América. Fue ésta la segunda nación libre del continente, y se convirtió en un símbolo al considerarse su revolución como la primera y única de esclavos negros. Este hecho, sin duda, estremeció ese mundo moderno que se estaba forjando. Al igual que los europeos, la elite criolla de las colonias latinoamericanas estuvo al tanto de las nuevas noticias que ocurrían en el Caribe. Muchos se preocuparon sobre el efecto que tendría la revolución haitiana en su sociedad. Otros, en cambio, la vieron como una esperanza.

La insurrección se gestó entre 1790 y 1804, y estuvo marcada por revueltas de las cuales solo una logró su cometido en 1804. Pero vale la pena resaltar, desde los rincones de la historia latinoamericana, la solidaridad de Haití con las nacientes repúblicas independientes de América.

Haciendo historia

Se podría decir que la historia de América se empezó a escribir en Haití. Esta pequeña isla, el primer lugar al que llegó Cristóbal Colón en 1492, fue entonces el escenario de la primera fundación, construcción y establecimiento urbano español en el nuevo mundo: el Fuerte Navidad, ubicado en la parte noroccidental de lo que luego sería Haití. La vida de este fuerte, no obstante, fue corta. Mientras Colón se encontraba en España dando un informe a los reyes católicos sobre su viaje, en el fuerte hubo un alzamiento de los indios taínos que al ser esclavizados para el trabajo minero y agrícola que se desarrollaba, y el maltrato que recibían por parte de los españoles, desató una lucha que tuvo graves consecuencias. Por un lado, los pocos soldados españoles que guardaban el fuerte fueron asesinados. Se dice que algunos fueron incinerados en el momento en que los indígenas del lugar lo incendiaron. Por el otro, para los indígenas las enfermedades traídas por los españoles y las condiciones en que se encontraban debido a su condición, produjeron un notable descenso de la población. Éste sería el inicio de una exterminación silenciosa, pero visible, de los aborígenes, lo que implicó traer nueva mano de obra.

Cuando Colón regresó en 1493 al ver el desastre, decidió recorrer de nuevo la isla y usar los restos del fuerte en la construcción de un nuevo centro para los reyes: la ciudad de La Isabela. Esto hizo que La Española tuviera una división territorial. Mientras Bartolomé Colón fundaba La Isabela, por Real Cédula se decretó un indulto a delincuentes que deseaban instalarse en La Española. Cinco años después se autorizó la introducción de esclavos negros a América. Haití se convirtió en puerto de llegada y salida hacia las colonias de América, lo que implicó que muchos se instalaran allí para trabajar en los cultivos de caña de azúcar. Se iniciaría así la expansión de la producción azucarera y de la conquista francesa de la isla, lo que generó un tratado entre España y Francia. A la parte francesa de la isla se le dio el nombre de Saint-Domingue.

Los esclavos negros serían, entonces, la principal mano de obra para el trabajo en las plantaciones y conformaron una gran población. Allí llegaron, además, muchos piratas que buscaron refugio en la isla y consolidaron el contrabando, en particular el de aquellos piratas negreros a quienes los franceses y burgueses blancos de la isla les compraban mano de obra esclava. Las condiciones en que vivían y trabajaban los esclavos en las plantaciones, fueron el detonante para la rebelión, pues las noticias que venían de Francia, y las que llegaban de Estados Unidos, hicieron eco en las plantaciones.

La batalla de Vertieres y la Independencia de Haití

Mientras Francia se debatía entre la república y la autocracia, en Haití el alzamiento negro se inició al proclamar una reivindicación en la sociedad, en especial su libertad. Esto se consideró como la primera revuelta de los esclavos y con ello los dueños de las plantaciones pensaron que la producción se detendría si se les otorgaban a los negros esos privilegios. Aunque el gobierno francés de 1792 les concedió la ciudadanía a aquellos hombres de color, la libertad estaría más lejos de lo que esperaban. Tal pronunciamiento generó una oposición en los blancos burgueses y blancos artesanos de la isla, quienes tuvieron que aceptar, en 1794, la decisión de la abolición de la esclavitud en las colonias francesas.

El general negro Toussaint Louverture, que durante las guerras entre Gran Bretaña, España y Francia participó en los bandos españoles y luego en los franceses con el fin de expulsar a los británicos de la isla vio su objetivo de libertar a los esclavos cada vez más lejano. Luego de varias batallas y estrategias militares para la expulsión de los británicos de la isla, esto se logró a mediados de 1798. Pero las hostilidades entre los mulatos y los esclavos continuaron. Jean Jacques Dessalines y Henri Christophe se unieron a Louverture contra las tropas francesas de Napoleón. Al mando del general Charles-Victor-Emmanuel Leclerc se reconquistó la isla para los franceses y Louverture fue capturado y en 1802, enviado a Francia y enjuiciado por Napoleón.

Al morir Louverture en Besanson en 1803, su lugar como general de las tropas rebeldes esclavistas lo tomó Dessalines, quien derrotó a los franceses en la sangrienta batalla de Vertieres y proclamó la independencia de Haití el primero de enero de 1804.

Haití y las nacientes repúblicas

Considerado como el padre de la nación, Dessalines formó un nuevo gobierno en Haití. En 1806, Dessalines fue traicionado por sus colegas Henri Christophe y Alexandre Petión, y fue brutalmente asesinado. Se inició un nuevo gobierno que apoyaría más adelante las luchas independentistas de las nacientes repúblicas americanas, como Colombia y Venezuela. El apoyo con armas y provisiones se dio a cambio de las promesas de emancipación de los esclavos en las repúblicas.

La Independencia de este país generó cierto temor al resto de América Latina, aun de aquellos países que ayudó, pues aparece el miedo de que los esclavos y los mismos originarios se levanten contra los blancos, por lo cual algunas Independencias se vieron retrasadas.

<https://www.youtube.com/watch?v=ycYgb2-X2oI&t=69s>

la historia de Haití desde sus orígenes hasta hoy

https://www.youtube.com/watch?v=JTPXHUtK_BE

Actividad: elaborar un cuadro síntesis.

ANEXOS